

Message 2025-10-05 – Culte en commun CNEF **Jésus : « Qui dites-vous que je suis ? »**

Bonjour à tous,

C'est une joie pour moi aussi d'être là ce matin, comme pour chacun d'entre vous j'espère. Joie d'être là ensemble, rassemblés autour de Jésus, pour Jésus, avec Jésus !... **DIA01** Mais qui c'est ce Jésus ?... En réfléchissant ensemble à la préparation de ce culte en commun, nous nous sommes demandés quelle thématique il serait bon d'aborder. Et comme une évidence, nous avons simplement voulu nous focaliser sur l'essentiel de la foi et de la vie des chrétiens : sur Jésus-Christ, Jésus-Christ que nous disons être le Seigneur, notre Seigneur ; Jésus-Christ que nous disons être le Sauveur, notre Sauveur...

1. Libres de questionner

Mais comment arrivons-nous à cette conclusion, à cette conviction, à cette affirmation concernant Jésus ?... C'est en général le fruit d'un cheminement. Mais comme tout fruit, ça peut prendre du temps à se développer et à mûrir. La foi chrétienne, ce n'est pas juste un apprentissage par cœur de quelque chose qui serait ensuite à réciter par cœur. Non ! Pas du tout ! Et c'est même tout le contraire !... Si à travers toute la Bible et à travers nos vies, Dieu nous interpelle et veut Se révéler, Il le fait avec patience, avec fidélité, et avec respect, respect de notre liberté notamment. Et ça, c'est de Sa part une belle preuve d'amour... Grandir dans la découverte puis dans la compréhension et dans la connaissance de qui Dieu est, oui, c'est un cheminement. Et sur ce chemin, il y a souvent des questions ! Nous nous questionnons. Nous questionnons Dieu – oui, c'est possible, et nous en avons le droit. Et Dieu nous questionne également... Un élément caractéristique de la foi chrétienne, de la relation avec Dieu et avec Jésus, c'est en effet que les questions sont permises ! Dieu aime qu'on Le questionne et Il aime nous questionner. Oui, j'ose dire qu'Il aime ce genre de dialogue avec nous, pour nous aider à cheminer, nous aider à avancer, pour nous faire grandir en Lui et avec Lui... Même si Lui connaît déjà les réponses, même s'Il sait déjà où nous en sommes, Il nous fait réfléchir pour nous affirmer... Moi, je trouve ça assez extraordinaire !

Donc, les questions, c'est une bonne chose. Les enfants, quand vous avez des questions, n'hésitez pas à les poser ! Soit aux copains, soit aux parents, soit aux moniteurs de l'école du dimanche, soit aux pasteurs, même si les pasteurs sont en chemin aussi !... Et les adultes aussi, quand vous avez des questions, n'hésitez jamais non plus à les poser ! Nous sommes là pour nous aider les uns les autres, et pour nous émerveiller ensemble de ce que Dieu nous fait découvrir de Lui !

2. Qui est Jésus ?

DIA02 Et une des questions centrales, même probablement LA question centrale, c'est bien sûr la question d'aujourd'hui : Qui est Jésus ?... Comme on vient de le lire dans ce passage de l'évangile, c'est d'ailleurs Jésus Lui-même qui a posé la question aux gens qui étaient avec Lui... Une foule nombreuse Le suivait souvent, mais cette foule, avait-elle vraiment compris qui était Jésus ?... Des disciples, c'est-à-dire des gens qui s'étaient attachés de façon particulière à Jésus, le suivaient depuis un certain temps déjà. Les plus proches étaient devenus des intimes, et même des amis, mais ces disciples, avaient-ils vraiment compris qui était Jésus ?... Qui est Jésus ? Ce n'est vraiment pas une question banale. Et savoir répondre, savoir correctement répondre à cette question, c'est la chose la plus importante qui soit...

Comme Dieu respecte notre liberté et que chacun est donc libre de donner la réponse qu'il veut à cette question, il y a des fois des réponses farfelues, des réponses de rejet, des réponses à côté de la plaque, des réponses fausses, des réponses incomplètes !... A son époque, on apprend dans ce passage ce que les gens disaient de Jésus : « C'est Jean-Baptiste ! », ou « C'est Elie ! », ou « C'est Jérémie ou l'un des prophètes ! »... Beaucoup avaient en effet entendu des paroles de Jésus. Et certains ont alors dit : « Personne n'a jamais parlé comme cet homme » (Jean 7.46). Reconnaître cela, ce n'est pas rien !... Beaucoup avaient vu les actes de Jésus, y compris des actes extraordinaires. Et certains ont alors dit : « Nous savons que c'est Dieu qui t'a envoyé pour nous enseigner car personne ne saurait accomplir les signes miraculeux que tu fais si Dieu n'était pas avec lui. » (Jean 3.2) Reconnaître cela, ce n'est pas rien !... C'est par exemple ce qu'a dit Nicodème, un des chefs du peuple, en venant voir Jésus... **DIA03** Et donc conclure que Jésus était un prophète, c'est-à-dire quelqu'un venant de la part de Dieu, quelqu'un parlant de la part de Dieu, eh bien, « c'est pas idiot ! », pour reprendre l'expression d'un des personnages du sketch de tout à l'heure... Prophète. Moi, je dis que ce n'est déjà pas si mal, hein. Vous en pensez quoi ?... Oui, c'est déjà pas mal, mais est-ce tout ?

De nos jours, je pense que pas mal de gens diraient : « C'est n'importe quoi ! » comme un autre des personnages du sketch, et ils diraient aussi « Jésus n'a jamais existé ! »... Je suis triste pour eux mais j'espère que leur incompréhension changera... En fait, la plupart des spécialistes est d'accord pour dire que Jésus n'est pas une invention, que Jésus n'est pas un personnage imaginaire d'un livre, d'une BD ou d'un film, mais que Jésus est bien un personnage historique. Oui, Jésus a bel et bien existé !... Mais même si le fait que Jésus a existé est reconnu, DIA04 beaucoup diraient cependant que Jésus était un révolutionnaire pacifique, en tout cas un visionnaire, plutôt un gars sympa, que Jésus était un sage, un grand philosophe, quelqu'un de bien, quelqu'un qui prônait de belles valeurs, que Jésus était quelqu'un d'exception qui montrait un bel exemple de partage et d'amour... Pacifique, gars sympa, sage, philosophe, quelqu'un d'exception ! Moi, je dis que ce n'est déjà pas si mal, hein. Vous en pensez quoi ?... Oui, c'est déjà pas mal, mais est-ce tout ?...

3. Homme et Dieu réuni, c'est fou !

Qui est Jésus ?... Jésus est tout cela, mais Jésus est aussi bien plus que ça !... On pourrait mentionner plein d'éléments concernant Jésus, mais je n'ai que quelques minutes ce matin. Ce passage de la Bible nous en montre deux en particulier, deux aspects étonnantes de Sa personne unique, deux extrêmes ! On voit cela dans la combinaison de la question de Jésus et de la réponse de Pierre telles que Matthieu nous les rapporte dans son évangile. La question de Jésus était : « Que disent les gens au sujet du Fils de l'homme ? » (Matthieu 16.13) et la réponse de Pierre était : « Tu es le Messie, le Fils du Dieu vivant. » (Matthieu 16.16).

« Fils de l'homme », ça peut sembler être du charabia ! Mais c'est une expression que Jésus a très souvent utilisée pour parler de Lui-même, pour souligner le fait qu'il était un être humain, un simple être humain comme vous et moi. Bin oui, normal, quoi !... Et en même temps pas un simple être humain parce que cette expression, accrochez-vous, fait référence à une vision d'un autre prophète dont vous avez certainement déjà entendu parler, le prophète Daniel, DIA05 plus de 500 ans avant la venue de Jésus, et qui dit : (Daniel 7.13-14) « Je continuai de regarder les visions qui m'apparaissaient pendant la nuit : je voyais venir quelqu'un qui ressemblait à un fils de l'homme [Tiens, c'est notre expression reprise par Jésus, donc quelqu'un qui ressemblait à un être humain comme traduisent d'autres versions] ; il venait parmi les nuées des cieux. Il s'avança en direction du vieillard [le vieillard, il représente Dieu dans cette vision], devant lequel on le conduisit. La domination, la gloire et la royauté lui furent données, afin que les gens de tous les peuples, de tous les pays et de toutes les langues le servent. Sa domination durera pour toujours, elle n'aura pas de fin, et son royaume ne sera jamais détruit. »... Drôle de vision ! En s'appelant « Fils de l'homme », Jésus prétend aussi être ce personnage extraordinaire... C'est un peu fou, non ?...

Pierre dit aussi « Tu es le Messie », ou « Tu es le Christ » dans d'autres traductions, c'est-à-dire Tu es Celui choisi par Dieu et même Celui annoncé par les prophètes comme le libérateur. Waouh. Toujours aussi fou ! Et Pierre ajoute même « le Fils du Dieu vivant » ! Oui, c'est complètement fou. Il y aussi là l'affirmation que Jésus est de descendance, non seulement humaine, mais divine. De descendance divine !.. Les chefs religieux ont bien compris que quand ailleurs Jésus appelle Dieu son Père, Il se faisait l'égal de Dieu, et ils ont crié au scandale ! (cf. Jean 5.18)... C'est renversant !... DIA06 Mais qui est Jésus ? Qui est donc ce personnage extraordinaire ?... Vous allez jamais me croire !... Nous avons ici une double réponse. Une double affirmation absolument unique et complètement folle, déroutante : Jésus est tout à la fois homme et Dieu réunis !...

Bien sûr, on peut ne pas y croire. Et humainement parlant, je dirais c'est impossible d'y croire !... Mais heureusement, pas besoin de se prendre trop la tête pour comprendre, il suffit d'ouvrir son cœur !... C'est ce que le texte précise. C'est ce que Jésus précise à Pierre : « Tu es heureux, car ce n'est pas un être humain qui t'a révélé cette vérité, mais mon Père qui est dans les cieux. » (Matthieu 16.17)... « Pierre, tu ne l'a pas deviné tout seul et ce n'est pas quelqu'un d'autre qui t'a convaincu, mais c'est Dieu qui te l'a montré, c'est Dieu qui te l'a révélé ! »... Eh oui, il faut bien le reconnaître, il nous faut l'aide de Dieu Lui-même pour pouvoir vraiment saisir ce genre de vérités qui nous dépassent ! Mais bienheureusement, Dieu aime nos aider, et Dieu aime Se révéler ! Pas besoin de se prendre trop la tête pour comprendre, il faut ouvrir son cœur... Dieu nous aide ! Dieu, je te prie, aide aussi nos contemporains !...

Qui est Jésus ? Pour sûr, Il n'est vraiment pas n'importe qui !... Et nous faisons bien de faire ce culte en son honneur.

DIA07 « Ah, ce Pierre, il me plaît, c'est vraiment un homme de convictions ! » disait un personnage du sketch... Déjà de belles révélations reçues, mais pour être précis, à ce moment-là, Pierre était aussi encore en chemin, sur le bon chemin, mais encore en chemin. La suite du passage nous le montre bien parce que

sa compréhension de ce que devait être le Messie et son attente de ce que devait faire le Messie devaient encore évoluer... « À partir de ce moment, Jésus commença à montrer à ses disciples qu'il lui fallait aller à Jérusalem, souffrir beaucoup de la part des anciens, des chefs des prêtres et des spécialistes des Écritures, être tué, et, le troisième jour, ressusciter » (Matthieu 16.21)... Jésus était en chemin vers la Croix, et ça, Pierre, il avait pas encore percuté !

4. Pour qu'il règne...

DIA08 Aujourd'hui, toute l'histoire étant accomplie, tout le plan de salut de Dieu étant accompli. Alors, si nous disons de tout notre cœur que Jésus est Sauveur, notre Sauveur, c'est parce que Dieu nous a montré que Jésus a pris la condamnation à notre place, Il est volontairement mort à la Croix pour porter nos péchés puis Il est ressuscité, victorieux ! Il est ainsi le seul à effectivement pouvoir nous sauver, nous faire passer d'une réalité dramatique de pécheur perdu à une autre réalité extraordinaire de pardonné, de gracié, de sauvé. « Il n'y a de salut en aucun autre, car il n'y a sous le ciel aucun autre nom qui ait été donné parmi les hommes, par lequel nous devions être sauvés. » dit un autre verset de la Bible (Actes 4.12). C'est juste extraordinaire.

Si nous disons de tout notre cœur que Jésus est Seigneur, notre Seigneur, c'est parce que Dieu nous a montré que Jésus règne désormais. Nous reconnaissions qu'il règne comme Dieu, et aussi que nous voulons qu'il règne sur notre vie, qu'il règne dans notre vie... « N'importe quoi ! » dirait un des personnages du sketch de tout à l'heure. C'est vrai que dire « Jésus est Seigneur ! », c'est une drôle de proclamation !... Mais, nous le savons, et nous le découvrons toujours davantage, Jésus n'est pas du tout comme les rois ou les Seigneurs de ce monde. Il ne cherche pas à nous contraindre. Il ne cherche pas à nous asservir et à dominer sur nous, Jésus est le seul qui est légitime à régner dans nos vies car Il le fait avec amour, avec patience, avec fidélité, avec bonté, pardon, avec bienveillance et justice, et même avec un esprit de service et humilité envers nous. Il est le seul à donner la vie et la liberté, pour l'éternité. Oui, Jésus est Seigneur, mais pas n'importe lequel !

Soumettre volontairement sa vie à quelqu'un d'autre, ce n'est pas rien ! L'enjeu est très important, et il ne faut surtout pas le faire envers n'importe qui au risque d'une bien terrible servitude... Les êtres humains veulent être indépendants, autonomes, seuls à décider pour leurs vies. Oui, c'est généralement vrai. Moi, j'ai librement décidé de laisser Jésus régner, même si j'ai toujours besoin de Son aide et de Sa grâce pour que ce soit une réalité de tous les jours dans ma vie, et vous ?...

DIA09 Jésus pose deux questions : « Que disent les gens à mon sujet ? »... Ça, c'est une question en général, mais ensuite Jésus implique plus personnellement en demandant : « Et vous, et toi, qui est Jésus pour toi ? »... A vous de répondre. A chacun de nous de répondre...

A Dieu soit la gloire, en Jésus-Christ. Amen.